

avons aucunes preuves ou données certaines, au moins jusqu'aujourd'hui.

Comme nous venons de le voir, le purpura est caractérisé par une éruption ordinairement soudaine de pétéchies, ou macules (siège d'une hémorrhagie) de couleur pourpre, soit d'un rouge foncé, même dans certains cas d'un rouge clair.

Cette éruption est ordinairement précédée ou accompagnée de certains troubles constitutionnels ordinairement sans aucune gravité, mais qui, dans certains cas, sont d'une gravité extrême.

Les plaques hémorrhagiques pétéchiales du purpura sont de formes et de grandeurs différentes et ont, en commun avec les hémorrhagies qui se font à travers la peau, cette particularité caractéristique de ne pas disparaître à la pression digitale ; il en est de même des ecchymoses observées après une contusion.

Les ecchymoses dues à un choc ou à une pression quelconque sont ordinairement bien plus étendues que les macules du purpura et elles ont une toute autre origine.

#### DES DIFFÉRENTES VARIÉTÉS DE PURPURA.

Les observateurs dermatologistes qui ont décrit cette affection l'ont divisée en un grand nombre de variétés, ce qui rend l'étude et le traitement de cette affection difficile et est aussi une cause constante d'erreurs.

Shoemaker divise cette affection en 3 variétés principales :

1° Purpura simple, purpura hémorrhagique, purpura rhumatismal.

Hughes en reconnaît une 4<sup>me</sup> qu'il nomme purpura urticans. Grisolles, citant Williams, reconnaît aussi le purpura senile et le purpura contagieux.

M. Rayan en avait fait deux variétés : purpura fébrile et purpura apyretique. Cazenave aussi le divisait en deux classes, suivant que le purpura était accompagné ou non d'hémorrhagies par quelques muqueuses.

Grisolle nous dit que cette variété de purpura, connue sous le nom de purpura contagieux, n'est rien de plus que l'éruption pétéchiale observée durant le typhus, la fièvre typhoïde, la peste, etc.

Chacune de ces variétés d'une même affection diffère des autres, soit par l'intensité des symptômes constitutionnels, le caractère et la durée de l'éruption pétéchiale ou maculaire et aussi suivant les régions du corps affectées de purpura.